

Landwirtschaftliche Lehrmittelzentrale Zollikofen (Hrsg.): *Friedrich Traugott Wahlen und die «Anbauschlacht» (1940 – 1945) / Friedrich Traugott Wahlen und die Entwicklung unserer Landwirtschaft / Friedrich Traugott Wahlen als Politiker, Christ und Mensch. [3 DVDs] Dokumentarfilm[e] des Vereins zur Wahrung der Erinnerung an Bundesrat Prof. Dr. F. T. Wahlen und den Anbauplan.* Zollikofen: Landwirtschaftliche Lehrmittelzentrale Zollikofen 2006-2007. ISBN: -.

**Rezensiert von:** Sarah Wahlen

Die dreiteilige DVD-Reihe gibt einen filmischen Überblick über das Leben und Wirken von Friedrich Traugott Wahlen (1899–1985). Thema der ersten DVD ist die «Anbauschlacht». Diese wird hauptsächlich aus dem Blickwinkel von noch lebenden Zeitzeugen betrachtet. Weggefährten schildern ihre Erinnerungen an die bewegten Kriegsjahre. Zudem enthält der Film grundlegende Angaben zu Organisation und Aufbau der «Anbauschlacht». Die zweite DVD stellt den Einfluss Wahlers auf die schweizerische Landwirtschaft und deren Entwicklung seit dem Zweiten Weltkrieg dar. Landwirte aus mehreren Generationen kommen zu Wort. Dabei finden auch aktuelle Probleme und Sorgen der Befragten Beachtung. Schliesslich versucht der dritte Teil den Menschen Friedrich Traugott Wahlen zu ergründen. Dabei werden auch die privaten Seiten des Agronomen, ETH-Professors (1943–1949) und BGB-Bundesrates (1959–1965) beleuchtet.

Die Filmreihe ist unterhaltsam erzählt und mit viel zeitgenössischem Bild- und Filmmaterial illustriert. Die Autoren setzen dabei hauptsächlich auf «Oral History» – Wahlers Leben und Wirken wird aus der Sicht von Bekannten, Freunden und Zeitgenossen erzählt. Die Reihe fokussiert sehr stark auf die schweizerische Landwirtschaft. Hier wird ausführlich Bezug auf das Wirken Wahlers genommen, entsprechend werden seine Leistungen auch gewürdigt.

Möglicherweise werden die Beiträge der Person Wahlen nicht ganz gerecht. So wird beispielsweise wenig darauf eingegangen, dass Wahlen insgesamt 17 Jahre im Ausland tätig war. Er arbeitete u.a. 1949–1959, zuletzt

als Vize-Generaldirektor, bei der FAO (UNO – Food and Agricultural Organization) und war zuvor auch in Holland, Deutschland, Kanada, England, USA und Italien tätig. Es stellt sich die Frage, ob Wahlers Erfahrungshorizont vom Leben im Ausland nicht ebenso geprägt wurde wie von seiner Kindheit im bäuerlich und christlich geprägten Emmental.

Die Filme fokussieren stark auf das Themengebiet der schweizerischen Landwirtschaft. Die Wahl des «Auslandsschweizers» Wahlen in den Bundesrat (1959) und sein darauf folgendes Wirken im Justiz- und Polizeidepartement (1959), im Volkswirtschafts- (1960–1961) und schliesslich im Politischen Departement (1961–1965) sowie das Jahr als Bundespräsident (1961) finden wenig Erwähnung. Sicherlich wären hier weitere Ausführungen interessant gewesen.

Leider ist auch die Auswahl der Experten nicht immer sachdienlich. Interessant sind die Beiträge seiner Berufskollegen aus dem Agrar- und ETH-Umfeld. Gänzlich fehlen leider Beiträge von namhaften und noch in der Forschung tätigen Historikern. In vielen Teilbereichen der Filme (z.B. Schweiz im Zweiten Weltkrieg, Geschichte der Landwirtschaft, Nachhaltigkeitsdiskussion) wird kein aktueller geschichtswissenschaftlicher Forschungsstand wiedergegeben.

Zusammenfassend lässt sich sagen, dass die Filme den Menschen Wahlen hauptsächlich aus einer landwirtschaftlichen Perspektive heraus ergründen. Das Wirken des Menschen Wahlen wird gut gewürdigt – es ist jedoch schade, dass die Betrachtungsweisen nicht alle Aspekte seines Schaffens gleichermaßen abdecken.

Zitierweise:

Sarah Wahlen / Juri Jaquemet: Rezension zu: Landwirtschaftliche Lehrmittelzentrale Zollikofen (Hrsg.): *Friedrich Traugott Wahlen und die «Anbauschlacht» (1940 – 1945) / Friedrich Traugott Wahlen und die Entwicklung unserer Landwirtschaft / Friedrich Traugott Wahlen als Politiker, Christ und Mensch. [3 DVDs] Dokumentarfilm[e] des Vereins zur Wahrung der Erinnerung an Bundesrat Prof. Dr. F. T. Wahlen und den Anbauplan.* Landwirtschaftliche Lehrmittelzentrale Zollikofen, Zollikofen, 2006 – 2007. Zuerst erschienen in: *Berner Zeitschrift für Geschichte*, Jg. 72, Nr. 2,

---

Bern 2010, S. 178-179.

Sarah Wahlen über Landwirtschaftliche Lehrmittelzentrale Zollikofen (Hrsg.): *Friedrich Traugott Wahlen und die «Anbauschlacht» (1940 – 1945) / Friedrich Traugott Wahlen und die Entwicklung unserer Landwirtschaft / Friedrich Traugott Wahlen als Politiker, Christ und Mensch. [3 DVDs] Dokumentarfilm[e] des Vereins zur Wahrung der Erinnerung an Bundesrat Prof. Dr. F. T. Wahlen und den Anbauplan. Zollikofen 2006-2007*, in: H-Soz-u-Kult .